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?三十而已》中不完美的“她们”，为何拿下高分热播
30岁都市女性群像戏走红的背后，编剧说：态度与感同身受一样珍贵

“我叫顾佳，后会无期。 ”她和浮夸

“太太圈”决绝挥别的模样，一如当初费

尽思量地来。顾佳，一个不算完美但总在

追求完美的角色， 一个自律的同时眼里

也揉不得沙子的女性， 如今是社交媒体

最具话题度的人物之一。而立之年，她对

每一次人生起承转合的态度， 都会在剧

外震荡出无限话题。

“态度”与“话题”，也许正是《三十而

已》一次次出圈的两个关键词。总能激荡

出话题，让观众争相发言，得益于创作者

对生活的细致体察； 而赋予角色明确的

态度，甚至直接把“而已”写进剧名，这个

过程本身， 输出了创作者的立场。 有话

题、有立场，加之演员的出色诠释，顾佳、

王漫妮、钟晓芹的走红，不是偶然。

《三十而已》在东方卫视播出后，编

剧张英姬常收到朋友发来的微信， 告诉

她自己又被哪一幕戳中了。同一时间，她

也喜欢看网上开放的讨论。 在接受记者

专访时， 这位85后编剧明确表达了她所

在乎的创作真谛———对生活的关切是思

考人和世界关系的起点， 而输出正向的

价值观则决定了作品走入受众后的落

点。 “女性视角写女性，态度和感同身受

一样珍贵。 ”

那些让人心头一颤的台
词，无非做到了对生活诚实

剧中有不少台词，让观众心头一颤。

“出月子的第一天， 我感觉顾佳已经死

了，活下来的是许子言的妈妈。”“生活的

本质，就是千难过去还有万难。”“你留在

大城市赚的是什么？赚岁数吗？”“都说婚

姻是避风港，可都想避风谁当港？ ”

如果说，金句是一部剧“出圈”的表

征，那么内里又是什么？ 编剧说，是真实

的人生状态。

王漫妮 、钟晓芹 、顾佳 ，未婚 、已

婚、已育，剧中三个女主人公，代表了

30岁女性的三种状态。“这些我都经历

过， 她们身上有我不同人生阶段的影

子。”张英姬说，开始写剧本时，她刚成

为母亲一年，把自己的人生掰开揉碎，

再加上一段时间对生活的寻访， 化作

了三条故事线。

故事里， 有的揭开了琐碎生活的

一角。比如钟晓芹和陈屿，恋爱时去餐

厅坐同一边，有说不完的热络话，结婚

后变成各坐一边、各刷手机。他们一个

养鱼一个养猫的相处方式， 像极了现实

里“两块不一样的拼图合成的伴侣”。 有

的则是把人心和盘托出。比如王漫妮，她

聪明、漂亮，工作上又舍得拼命，当她靠

自己的努力站到了能看见繁华都市车水

马龙的地方， 内心深处对更美好生活的

追求、对完美爱情的渴望，都是人之常情。

也正因为做到了对人性、 对生活诚

实，《三十而已》打动人的，绝不只是依靠

金句，而是一次又一次感同身受。

独在异乡打拼， 一头连着父母故土

无法割舍的牵挂， 另一头尚未抵达自己

曾期许的彼岸，该不该设定一个“回家倒

计时”的期限？ 王漫妮的午夜徘徊，许多

“北漂”“沪漂”都有。

我想和爱情生活在一起， 可对方图

的似乎只是“安稳生活”；我把意外怀孕

看作天赐珍宝，可对方还在顾虑“是否做

好了当父母的准备”。钟晓芹没有事业上

的烦恼，但关于家庭生活，她的顾虑与许

多“已婚少女”如出一辙。

求学时拿得出漂亮成绩，婚姻里做得

了完美妻子，创业、生娃、全职、再创业，

她的日子就是一条披荆斩棘的路。像顾佳

这般时刻绷紧人生的弦，许多女性称赞、

羡慕，但不恨，因为能懂她的情有可原。

所有的“不写”和“坚持”，

都是创作者对人生的理解

爱情、物质、家庭、职场，看起来，《三

十而已》 想要将30岁女性身上发生的一

切话题都网罗进来。 其实并不。 “我有一

些明确不写的点。 ”张英姬说，她不写婆

媳矛盾， 不写闺蜜反目，“我想尽量写一

些自己有感触的新话题、新关系”。

新话题之一， 全职妈妈等于独立女

性吗？ 顾佳就是国产剧里让人耳目一新

的全职太太形象。不同于那个浮夸虚荣、

生活在丈夫价值半径内的 “太太圈”，顾

佳的人生一点都不被动。 她鼓励丈夫创

业，烟花公司稳定便做主贷款买大房子，

随后送孩子上最好的幼儿园， 看似站在

幕后，却是家中独当一面的人物。典型一

幕发生在烟花厂。 顾佳陪丈夫去进行安

全生产检查，一圈看完，她的发言让厂长

的脸上有些挂不住。 消防通道里杂物堆

不得，烟瘾大的工人留不得，疲劳作业要

不得。“再大的订单也没有人命大”，直到

她摆明态度，丈夫许幻山才后知后觉。

新关系之一， 体现在剧中为数不多

的长辈身上。比如钟晓芹的妈妈，虽说陈

屿抱怨自己有个“田螺丈母娘”，但细心

的观众会看见事情的另一面： 丈母娘总

挑小两口不在家的时候来替他们收拾屋

子，弄完就撤；当女儿动手术，医生询问

谁当陪护时，她又会后退一步、主动说让

女婿陪。心里有条“一米线”，这样的长辈

形象在过去的生活剧里并不多见。

在“不写”一些矛盾的同时，编剧更

执着于一些“坚持”。 王漫妮有几场内心

戏，便是这种“坚持”的外化。她遇见梁正

贤，从飞蛾扑火到发现被骗后断然抽身，

“我想表达她身上的傲气， 无论何时，总

有些坚持的东西，没有失去”。 望着黛西

对当前的时尚趋势、 设计师风格发表独

到见解，王漫妮的眼里流露出一丝欣赏，

学会与自己的失落和解、 学会看见竞争

对手的优势， 这也符合她追求职场更好

表现的坚持。 至于顾佳，她的感情洁癖，

她甘愿自己背债也要保全茶厂、 保全工

人们的生计，又何尝不是女性在“试错”

后，对人生正轨的坚持。

“我写这部戏的目的， 就像剧名一

样，开始于对30岁女性状态的探讨，落脚

于‘而已’的态度。 ”编剧说，所有的“不

写”或者“坚持”，都灌注着她对人生的理

解，“我希望在最终结尾时， 观众能感受

到一些鼓励，有得到缓释的感觉。 ”
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“莫扎特歌剧的情感表达和演唱技巧都极为丰富， 音

质要有颗粒感， 音准必须分毫不差……” 80 后女高音歌

唱家宋倩一头扎进上海大剧院， 已经在舞台联排了三天，

“《唐璜》 ‘走’ 一遍合成彩排就要三个多小时， 不能有一

丝分神。” 为了莫扎特经典歌剧 《唐璜》 的上海首演， 上

海歌剧院院长许忠率团连续奋战了许久。 上周末， 窦乾

铭、 余杨、 黄俊鹏、 王柏龄、 熊郁菲等这群 80 后、 90 后

主演齐亮相， 就是欧美一线歌剧舞台上也难得一见如此

“青春” 的阵容。

精雕细琢莫扎特经典歌剧，“一团一策”

创精品、育新人

两幕歌剧 《唐璜》 的故事取材于中世纪西班牙浪荡贵

族男青年唐璜的传说， 音乐充分展现了莫扎特刻画人物性

格的高超技巧和戏剧深度， 开创了音乐心理戏剧的先例。

“《唐璜》 是歌剧指挥的入场券。” 2020 年初， 许忠作为首

位登上悉尼歌剧院的中国指挥家， 执棒澳大利亚歌剧院一

连演出八场 《唐璜》， 引起轰动。 “近年很少有国内剧院

排演完整的莫扎特歌剧了， 趁着演艺市场相对清淡的 ‘空

窗期’， 回归到古典主义、 精雕细琢莫扎特的歌剧作品，

很有意义。” 许忠告诉记者， 音乐会版 《唐璜》 还将创新

制作视频版本， 供 “云上” 播放。

歌剧 《唐璜》 体量大， 整部歌剧长达三个半小时左

右； 语言难， 宣叙调多， 音乐速度快； 处理要求细致入

微， 重音、 气口、 装饰音与歌词间的微妙处理， 皆有门

道。 为了演好 《唐璜》 中的安娜， 宋倩已经倾力排演了一

个多月。 对常年演出大部头作品的演员们来说， 发声、 音

色、 花腔的处理， 都需要对抗惯性。 “排演 《唐璜》 的过

程既是折磨、 也是享受。” 宋倩告诉记者， 咏叹调 《别说

我》 情感丰沛、 技巧丰富， 演绎难度颇大； 一幕尾、 二幕

末的重唱讲求连贯性、 准确性， 容不得一点失误。 这批

80 后、 90 后青年歌唱家为 《唐璜》 倾注了所有精力， 排

演尽管艰难， 但收获更大， “表演上了一个台阶”。

宋倩是意大利威尔第音乐学院歌剧演唱和室内乐声乐

双硕士。 2015 年， 上海出台 《关于推进上海国有文艺院

团深化改革加快发展的实施意见》， 鼓励院团采取 “一团

一策”， 在充分尊重艺术规律和各艺术院团个性的基础上，

围绕体制机制创新、 人才培养引进等多个方面推出多项改

革措施。 刚刚学成归国的宋倩如鱼得水， 在上海舞台找到

了更大的空间。 仅一年半里， 她就在十部中外歌剧中担任

角色， 之后陆续出演 《雷雨》 《原野》 《天地神农》 《茶

花女》 等剧的女主角。

“一团一策” 不仅激活文艺创作的一池春水， 也细心

呵护着上海文艺舞台的 “后浪” 们， 为他们的艺术发展架

桥铺路。 2017 年， 宋倩被上海歌剧院选送参与英国皇家

歌剧院青年艺术家培养课程。 此次 《唐璜》 的排演也得到

了多位世界知名歌剧院导演的 “云端” 指导， 以国际标准

助推青年人才培养。

“一中一西”组合成常态，用“国际语言”

讲好中国故事

歌剧最讲究专业的 “国际语言”。 近年来， 上海歌剧

院排演过 《阿依达》 《卡门》 《图兰朵》 等， 既涵盖了意

大利语、 法语、 德语等演唱语言， 也兼顾浪漫主义、 真实主义、 美声学派等多重

风格。 与此同时， 上海歌剧院积极探索 “中国故事国际表达” 的新途径。 在上海

歌剧院， “一中一西” 的组合已成为当下创作演出的新常态。 去年 9 月， 上海歌

剧院携歌剧 《图兰朵》 为阿联酋迪拜歌剧院 2019-2020 演出季揭幕。 今年复演后

的短短一个月里， 上海歌剧院上演了原创歌剧 《晨钟》、 经典歌剧 《唐璜》， 原创

歌剧 《田汉》 也在紧锣密鼓的修改创排中。

“虽然我们生在新时代，无法亲身经历先烈们的革命道路，但音乐有着特殊的

魅力，能引领我进入历史情境，接受信仰的洗礼。 ”宋倩在《田汉》中出演女主角“安

娥”。 对宋倩来说，排演过程就是一堂生动的党课。 为了“吃透”角色，她下足工夫搜

集历史资料、揣摩人物性格，也为革命者的坚贞信仰深深触动。 在《田汉》开排仪式

上，宋倩曾献唱咏叹调《他是我矢志不渝的爱人》，“对我来说，这首歌不仅是献给

‘爱人’的歌，更是献给祖国、献给党的赞歌”。

在 《茶花女》 《唐璜》 等经典歌剧中锤炼技艺， 在 《晨钟》 《田汉》 里接受

信仰洗礼， 上海歌剧 “后浪” 们正奔腾向前。

人文聚焦

要“乘风破浪”别“随波逐流”，

愿好的舞台配得上姐姐们的阅历与智慧
综艺《乘风破浪的姐姐》参赛者向单一风格妥协，网友呼唤多元审美回归舞台

综艺 《乘风破浪的姐姐》 近日播

出第七期， 在选歌环节就不被看好的

孟佳团队排名垫底， 队长孟佳也被淘

汰。 赛程过半， 有声音指出， 参赛者

越来越向动作整齐、 现场 “燃炸” 的

传统韩式女团风格妥协； 阿朵、 朱婧

汐、 许飞等才华与个性十分鲜明的姐

姐过早离场， 让人遗憾舞台没有留给

更多女性展现多元美的空间。

节目开播之初， “重新定义 30+

女性” “让女孩不再怕变老” 等话题

十分亮眼， 组团公演之前 30 位姐姐

也各自展现了独特的美。 然而近期节

目却发现她们逐渐适应屈服赛事规

则 ， 从 “乘风破浪 ” 变得 “随波逐

流”。 难怪有网友评论说： 如果又美

又飒、 专业出色的姐姐们走到最后，

只能展现少女女团那种 “千人一面”

的美， 这无疑与节目最初的定义 “自

相矛盾”。

“炸裂”的舞台确实
抢镜， 但那些注入阅历
和心境的表演更隽永

《乘风破浪的姐姐》第六期，节目

中的音乐导师赵兆与姐姐们起了争

执。起初，赵兆给参赛曲《花样年华》编

的曲风，是穿插念白、极具歌剧感的风

格； 但队长孟佳却想把这首歌改编为

复古 disco 风，再加上 rap 与舞蹈———

这正是节目中最受欢迎的传统韩式女

团风格。 尽管最后孟佳组妥协接受了

歌剧风格， 可成员们的脸上却写着无

奈。 这是因为前两轮组团公演投票的

结果显示，慢歌有很大概率获得低分，

劲歌热舞则容易拔得头筹。

不能否认， “炸裂” 的舞台确实

吸引眼球 ， 但很多网友所津津乐道

的， 是那些注入姐姐们阅历和心境的

表演。 比如第一次组团公演的 《兰花

草》， 改编歌词 “我慕天地广， 花语

亦铿锵 ” 展现了女性勇敢坚韧的魅

力。 前两期组团公演中， 一些现场投

票排名垫底的慢歌也不断被提及———

《beautiful love》 唱出各年龄段女性

对爱的勇敢 ， 无数听者为之流泪 ；

《仰世而来》 融入民族风元素， 空灵

的吟唱令人动容 ； 《女孩儿与四重

奏》 的探戈曲风充满戏剧性， 三位演

员张力十足。 这些舞台各美其美， 被

认为体现了节目的初心。

然而， 网络口碑与现场投票结果

出现了巨大反差。这固然有客观原因：

舞台和场地布置让劲歌热舞在短时间

内最具冲击力， 观众在较短的投票时

间内无法细品作品中的情绪和深意，

审美也就趋向了单一。可惜的是，经过

两次组团公演， 参赛者们明显被票数

和规则裹挟， 只能拼命练习难度高的

劲歌热舞，自言“期待一首慢歌”的宁

静也宁可吃速效救心丸都坚持要选择

快歌，以求保全高位名次。

呼唤节目重回最初
选曲思路，展现姐姐因岁
月而成熟的智慧和底蕴

赛程过半的时候， 回首那些陆续

离开的姐姐们， 有才华横溢、 台风独特

的阿朵， 声线空灵的 “赛博歌姬” 朱婧

汐， 有 “既不女也不团” 的许飞、 音乐

剧高手陈松伶……直到最近一期， 唱跳

俱佳的孟佳因人气不足而止步， 知名度

不高而非实力不够———成了被淘汰的最

奇怪理由。

近年来， 不少观众已对偶像生产流

水线量产出来的女团过于雷同感到审美

疲劳， 而 《乘风破浪的姐姐》 中却不乏

已在各自领域有所建树的 “宝藏姐姐”。

比如节目首期 ， 阿朵作词作曲的 solo

歌曲 《扯谎哥》 兼顾苗族风情、 先锋色

彩的音乐， 表演独具风格、 充满张力。

阿朵在讲述自己为何来参加这一节目时

说： “我们 （民族） 的音乐那么棒， 听

到的、 知道的人却很少。” 她参加节目

就是希望让民族音乐和文化被更多人了

解和接受 。 曾经是以性感热辣为标签

的流行歌手 ， 十年前 “归隐 ” 山田的

阿朵一直致力于非遗文化传承 ， 要把

民族音乐带向世界舞台 。 无论 《兰花

草》 的 “开口炸”， 还是 《相爱后动物

感伤》 的蕾丝朋克风； 无论是温柔辅助

“女王” 宁静， 还是耐心开导后辈袁咏

琳…… “请节目组把阿朵的导师费结一

下”， 网友们的玩笑点出了阿朵的优秀

和超然。

虽然阿朵早早地止步于第二次组团

公演 ， 但很多网友期待像她这样有阅

历、 有思想、 有人格魅力的姐姐能重归

舞台。 有综艺评论人直言， “不是姐姐

们不够好， 是我们舞台不够好。” “我

慕天地广， 花语亦铿锵”， 节目组何妨

重归初心， 守护好姐姐们各自因岁月而

来的成熟和智慧。

▲阿朵。 荩孟佳。
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